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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
REFORMA ELECTORAL 
 
PRI GARANTIZARÁ NO POSTULAR A DEUDORES ALIMENTARIOS: ABIGAIL ARREDONDO 
Por Agustín Murillo 
La dirigente estatal del PRI en Querétaro, Abigail Arredondo, aseguró que garantizarán no postular a 
personas con antecedentes de violencia de género y deudores alimentarios en las próximas elecciones. 
Recordó que fue un compromiso llevado a cabo desde el proceso electoral anterior, cuando estaba al frente 
del Comité Estatal el ahora diputado, Paul Ospital. Abigail Arredondo reconoció que es imposible que las 
cabezas de los partidos políticos no sepan cuando un aspirante tiene este tipo de acusaciones, ya que se 
presentan comentarios y críticas dentro de la misma militancia. «Siempre lo dijimos desde las pasadas 
elecciones, con qué cara pides el voto y ya cuando ganas aparece el historial que el mismo partido permitió. 
Creo que los políticos tenemos la obligación de tener todo en casa bien cuidado». Asimismo, a través de sus 
diputados locales, el Revolucionario Institucional buscará implementar esta medida dentro de la reforma 
electoral local que prepara el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). Lo anterior, con el fin de 
que sea un requisito para los aspirantes a los cargos públicos. 
 
http://rrnoticias.mx/2023/01/19/pri-garantizara-no-postular-a-deudores-alimentarios-abigail-arredondo/ 
 
CONSEJO ELECTORAL DE LAS JUVENTUDES 
 
REALIZAN IEEQ Y UAQ EL PRIMER CONSEJO ELECTORAL DE LAS JUVENTUDES  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), en colaboración con la Facultad de Ciencias Políticas y 
Sociales de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), llevó a cabo el primer “Consejo Electoral de las 
Juventudes” con la participación de estudiantes de quinto semestre de la Licenciatura en Ciencias Políticas y 
Sociales. El objetivo fue promover el diálogo informado y la reflexión de las personas jóvenes respecto de las 
actividades de los organismos públicos locales electorales, así como difundir la cultura cívica, política y 
democrática. La Consejera Presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, invitó a las juventudes a involucrase 
en los procesos democráticos, tanto en el país como en el estado, y refrendó la apertura del Instituto a todas 
las voces de la sociedad. Por su parte, la Directora de la Facultad, Marcela Ávila-Eggleton, destacó la 
pertinencia de que las y los jóvenes conozcan el funcionamiento de las instituciones electorales, a fin de 
fortalecerlas e incidir en la formación ciudadana. La Presidenta de la Comisión de Educación Cívica y 
Participación del IEEQ, Consejera Electoral Karla Isabel Olvera Moreno, señaló que la actividad abona a la 
preparación de las juventudes en el ejercicio de sus derechos políticos electorales; además, muestra la 
importancia de abrir espacios para que las personas jóvenes puedan expresar sus ideas y asumirse como 
tomadoras de decisiones. Asimismo, la Coordinadora de la Licenciatura, Paulina Barba González, celebró la 
iniciativa del IEEQ que favorece la participación libre de las y los universitarios en la vida democrática. 
Durante el ejercicio las y los jóvenes respondieron al siguiente supuesto: si hoy fueras designada o 
designado como consejera o consejero electoral del Instituto, ¿Cuál sería tu propuesta para generar 
confianza e incentivar la participación de las y los jóvenes desde la democracia local? Una vez concluidas las 
intervenciones, se eligió a través del sistema “Voto móvil” del IEEQ el planteamiento que ejemplificó de 
mejor manera la incidencia de este sector en los procesos de participación; como resultado de la votación, la 
estudiante Regina Tavares Arreola fue electa como Presidenta del primer Consejo Electoral de las 
Juventudes. El evento realizado en la Sala de Sesiones contó con la participación de las y los estudiantes 
Rosendo Bárcena Jiménez, Víctor Francisco Cruz Peña, Fernando Ulises Domínguez Pérez, Mayra Georgina 
Galván Campos, Iván Ricardo Martínez Arriola, José Agustín Mendoza Bárcenas, Lauro Josué Ramírez Pardo, 
Lorena Margarita Rodríguez Torres, Leonardo Adair Templos Lara y Danya Vizuet López. 
 
https://lado.mx/n.php?id=12054511 
 
https://expresoqueretaro.com/news/realizan-ieeq-y-uaq-el-primer-consejo-electoral-de-las-juventudes/ 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
PARTIDOS DEBERÁN ANALIZAR ALIANZAS CON BASE EN ESCENARIOS POLÍTICOS: NAVA 
Serán los partidos a nivel nacional los que definan posibles alianzas para el proceso electoral 2024, pues las 
condiciones son diferentes en cada entidad; aseguró el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava. Y es 
que señaló que se deben tomar en cuenta los resultados de cada entidad, antes de tomar la decisión. (DQ 4, 
EUQ 2, CQRO 6, PA 1 y 3, P 4) 
 
NO ES "SOBERBIA", SINO CUESTIÓN DE TIEMPOS DEFINIR ALIANZA: PAN 
No es un tema de soberbia, sino de "tiempos" definir si se replicará en el estado la alianza "Va por México" 
entre los partidos de Acción Nacional (PAN), el Revolucionario Institucional (PRI) y de la Revolución 
Democrática (PRD), aseveró Leonor Mejía, dirigente estatal del blanquiazul, quien reconoció, el PAN no es 
"invencible". (CQRO 6) 
 
PRI 
 
DEBE QUERÉTARO REFORZAR ACCIONES EN MATERIA DE SEGURIDAD 
Abigail Arredondo, presidenta del Comité Estatal del PRI, consideró necesario superar la idea de que todo 
hecho delictivo es aislado, en lugar de ello, deben redoblar las medidas a favor de la seguridad en Querétaro. 
La dirigente priista declaró lo anterior al hablar de la detención que se generó la semana pasada de un 
integrante del Cártel de Santa Rosa de Lima. (Quadratín) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: OPERATIVOS ANTITABACO 
Secretaría de Salud federal habilitará una línea de denuncia sobre el incumplimiento de la Ley. (DQ 
principal) 
 
N: QUERÉTARO INNOVADOR 
Presentarán 600 funcionarios estatales su declaración 5 de 5 en un plazo de 30 días.  (N principal) 
 
AM: BAJA 9.6% PERCEPCIÓN SOBRE SEGURIDAD 
Querétaro pasó de 46.1% en septiembre a 55.7% en diciembre 2022 por ciento de la población que se siente 
insegura según el Inegi. (AM principal) 
 
EUQ: PREVÉN AMPAROS EN CONTRA DE LA LEY ANTITABACO 
Organismos empresariales en Querétaro preparan posicionamiento; advierten que bajarán 25% ventas de 
tiendas de conveniencia y misceláneas, e incluso “unas pueden quebrar”. (EUQ principal) 
 
CQRO: OTROS 200 FUNCIONARIOS ESTATALES PRESENTARÁN SU DECLARACIÓN 5 DE 5; SERÁN 600 
EN TOTAL 
El contralor del estado recordó que, aunque no es un proceso obligatorio, existe la voluntad de los servidores 
públicos de realizar su rendición de cuentas, que tendrán que entregar en un lapso de un mes.  (CQRO 
principal) 
 
PA: EXALTA OBISPO PAZ SOCIAL Y SEGURIDAD 
Hay bajos niveles de violencia en Querétaro, bajo la protección de la Virgen de Guadalupe. (PA principal) 
 
P: NEONAZIS VEN EN MÉXICO IMPUNIDAD Y LIBERTAD PARA SUS MENSAJES DE ODIO 
Aumentan conciertos clandestinos, conferencias y reuniones que promueven discursos radicales de extrema 
derecha. (P principal) 
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PODER EJECUTIVO 
 
DESTACA BURGOS GARCÍA APERTURA DEL GOBERNADOR 
El ex gobernador Enrique Burgos reconoció de Mauricio Kuri, que se rige por una apertura apartidista que le 
permite tomar en cuenta el aporte de ex mandatarios estatales en temas importantes para Querétaro. La 
disposición del actual gobernador, dijo, ha permitido escuchar distintos puntos de vista. El también 
integrante del PRI, declaró que las reuniones que se generaron tuvieron en común la oportunidad de 
conjuntar opiniones, sin caer en un tema injerencista. Se abordó principalmente el crecimiento de Querétaro 
y la estabilidad social que mantiene. (EUQ 3) 
 
QUERÉTARO REFUERZA LAZOS CON ESTADOS UNIDOS 
La relación comercial entre Querétaro y Estados Unidos fue uno de los puntos a tratar en la reunión que 
sostuvo el gobernador Mauricio Kuri con la embajadora emérita de los Estados Unidos, Roberta Jacobson. 
Durante la reunión, los funcionarios hablaron sobre los factores que han convertido a la Unión Americana en 
el principal inversor en la entidad. (DQ 1 y 2, N 2, ESSJR 3, PA 6) 
 
ENTREGA MAURICIO KURI PROYECTO EJECUTIVO DEL ACUEDUCTO III 
El gobernador Mauricio Kuri, acompañado del vocal ejecutivo de la CEA, Luis Vega Ricoy, entregó al 
secretario de Gobernación, Adán Augusto, el proyecto ejecutivo para la construcción del sistema Acueducto 
III. Cabe señalar que con esta acción se busca trabajar de manera conjunta para la construcción de esta obra, 
así como el otorgamiento de los permisos necesarios, la cual permitirá dotar de agua a las y los queretanos 
para los próximos 50 años. (AM 4) 
 
AVERY DENNISON, FABRICANTE DE ETIQUETAS, CONSTRUIRÁ SU PLANTA MÁS GRANDE DEL MUNDO 
EN QUERÉTARO 
Avery Dennison anunció la ampliación de sus operaciones en Querétaro, que prevé la construcción de la 
planta de RFID más grande de la firma a nivel mundial. La compañía expandirá la capacidad de producción 
en la región de las Américas, por una inversión superior a los 100 mdd y la generación de más de 600 nuevos 
empleos, entre operativos, técnicos y profesionales, la compañía es de capital estadounidense, subrayó el 
gobernador Mauricio Kuri. (Fórmula Noticias) 
 
HABRÁ CIERRES VIALES EN BERNARDO QUINTANA, A LA ALTURA DE SOMBRERETE 
Este viernes continuarán las labores para terminar el Puente elevado a partir de las 22:00 horas. Este 
viernes, anuncian autoridades cierre viales sobre Bernardo Quintana y Sombrerete. El cierre es con 
dirección hacia 5 de Febrero a partir de las 22:00 horas y termina la madrugada del día siguiente a las 5:00 
am. (Circulo Noticias) 
 
QUE LAS Y LOS JÓVENES TENGAN UN MEJOR RUMBO: VHV 
Virginia Hernández, titular de la SEJUVE, visitó la escuela secundaria Mahatma Gandhi y realizó un recorrido 
en el mercado Reforma en San Juan del Río, con el fin de dar a conocer los programas y acciones que se 
realizarán este año a favor de la juventud de este municipio. (N 7) 
 
TOMARÁ DOS AÑOS TERMINAR ACUEDUCTO III 
El vocal ejecutivo de la CEA, Luis Alberto Vega indicó que el proceso de construcción del Acueducto III podría 
durar cerca de 2 años. Señaló que en caso de que este mismo año arranque la obra de esta infraestructura 
desde la presa de Zimapán, podría comenzar a llegar el agua en el 2025. (PA 3) 
 
PRESENTARÁN 600 FUNCIONARIOS ESTATALES DECLARACIÓN 5 DE 5 
Titulares de todas las secretarías del Poder Ejecutivo, así como integrantes del gabinete ampliado, directores 
y mandos medios presentarán su declaración 5 de 5, informó el secretario de la Contraloría, Oscar García, 
quien resaltó que dicho ejercicio ha posicionado a Querétaro como un estado innovador, donde las y los 
funcionarios refrendan el compromiso con la ciudadanía en el buen actuar y transparencia proactiva. (N 4, 
AM 2, EUQ 4, P 4) 



VIERNES 20 DE ENERO DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 4 

 
SEPARATISTAS PIDEN A ESTADO ASESORAMIENTO 
El subsecretario de Gobierno del estado de Querétaro, Martín Arango, comentó que habrá acompañamiento 
por parte de gobierno del estado y de la LX Legislatura para escuchar la propuesta sobre independizar la 
comunidad de Vizarrón de Montes del municipio de Cadereyta. (DQ 1 y 6) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
IMPULSAN A VIZARRÓN COMO MUNICIPIO 19 
La presidenta de la comisión Instructora de la LX Legislatura local, Maricruz Arellano detalló que para que la 
comunidad de Vizarrón de Montes, del municipio de Cadereyta, pueda lograr erigirse como un nuevo 
municipio en Querétaro, primero deberá ser evaluado por la Secretaría de Gobierno. (P 3, DQ 6) 
 
MERECEMOS UN MÉXICO DE PRIMERA: SOLÓRZANO 
“Merecemos un México de primera y no de cuarta y es tiempo de seguir uniendo esfuerzos para tener una 
mejor calidad de vida”, señaló Marcia Solórzano, diputada federal por el ll Distrito, tras rendir su informe de 
actividades legislativas y que comprende los municipios de San Juan del Río, Tequisquiapan y Ezequiel 
Montes. (N 1 y 8, ESSJR 6, PA 8) 
 

MUNICIPIOS 
 
ENTREGAN APOYOS PARA PRODUCTORES DEL CAMPO DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO 
En el compromiso de fortalecer al campo y a los productores queretanos, el Presidente Municipal, Luis Nava 
encabezó la entrega de 888 apoyos a productores agrícolas, ganaderos y del sector acuícola y pesquero, por 
un monto de 4 millones 800 mil pesos aportados por el Municipio de Querétaro, la Secretaría de Desarrollo 
Agropecuario y los mismos productores. (DQ 4, N 3, AM 3, CQRO 4, PA 6) 
 
REGISTRAN MALA CALIDAD DE AIRE 2 DELEGACIONES 
Querétaro y San Juan del Río tuvieron mala calidad del aire durante la mañana, mientras que en la tarde 
lograron recuperar a un nivel aceptable. De acuerdo con el Centro de Monitoreo de la Calidad del Aire del 
Estado, en la mañana de este jueves en dos de las cuatro estaciones de medición en la zona metropolitana de 
Querétaro, se detectó mala o muy mala calidad del aire. (DQ 1 y 3) 
 
CONTIGO PREVENIMOS HA LLEGADO A MÁS DE CIEN MIL PERSONAS EN LA CAPITAL 
El programa de seguridad “Contigo Prevenimos” del municipio de Querétaro llegó a 109 mil personas de 29 
colonias, en las siete delegaciones de la capital. El alcalde Luis Nava detalló que se realizaron actividades 224 
entrevistas en colonias y 84 mesas de diálogo, así como actividades lúdicas y de cohesión social. (DQ 1 y 4, N 
1 y 2) 
 
ASENTAMIENTOS IRREGULARES PAGARÁN SOLO 135 PESOS POR IMPUESTO PREDIAL EN 
CORREGIDORA 
El Cabildo de Corregidora, encabezado por el alcalde Roberto Sosa aprobó por unanimidad el beneficio fiscal 
para propietarios de predios ubicados en 47 asentamientos irregulares o en aquellos que estén en proceso 
de regularización. (EUQ 2, PA 7) 
 
ALISTA CORREGIDORA LA LLEGADA DE LA CADENA COMERCIAL HEB 
La cadena de tiendas HEB ya adquirió un terreno para establecerse en el municipio de Corregidora, informó 
el alcalde Roberto Sosa. Dijo que el crecimiento acelerado de Corregidora llevó a que también exista la 
posibilidad de que la cadena departamental Costco vea a esa zona como un espacio atractivo para el 
momento en que consolide un plan de expansión. (AM 4, EUQ 5) 
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APRUEBAN CAMBIOS A PRESUPUESTO DE EGRESOS 
En sesión extraordinaria de Cabildo en San Juan del Río, se llevó a cabo la modificación del presupuesto de 
egresos para este 2023, punto que fue avalado por los miembros de este cuerpo colegiado, en donde se 
expuso que, casi al finalizar el año pasado se habían reportado mil 276 mdp, sin embargo, al cierre de este 
ciclo se registraron mil 348, luego de algunos esquemas para los contribuyentes. Así lo explicó el presidente 
municipal, Roberto Cabrera, al mencionar que, estos 72 mdp fueron adicionales, que la cifra entró en los 
últimos días del 2022, y que fue gracias a los recursos que ingresaron por varias aristas, cuestión que calificó 
como favorable para el gobierno. (ESSJR 5) 
 
SUMAN 76 MILLONES EXTRA A PRESUPUESTO 
Durante sesión ordinaria de cabildo, se dio a conocer la aprobación a la modificación al presupuesto de 
egresos 2023, pasando de mil 276 mdp a mil 352 mdp. En este sentido, el munícipe Roberto Cabrera señaló 
que, con esta modificación los sanjuanenses se verán altamente beneficiados, ya que aseguró, el incremento 
se destinará para obras y programas sociales. (PA 6) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ESTUDIANTES DE ARQUITECTURA DISEÑARÁN ESPACIOS DE “PASEO CINCO DE FEBRERO” 
Los proyectos participantes conformarán intersecciones estratégicas de la obra hecha en una de las 
principales arterias de la ciudad de Querétaro. Equipos conformados por las y los alumnos de la Licenciatura 
en Arquitectura de la Facultad de Ingeniería de la UAQ fueron acreedores a los primeros lugares en la 
Convocatoria de Concursos de la Comunidad Estudiantil “Paseo Cinco de Febrero”, organizado por la SDUOP. 
(EUQ 2) 
 
PREVÉN CRECIMIENTO DEL PIB ESTATAL DE HASTA 4.5% EN 2023 
Los niveles de recuperación que reporte la manufactura automotriz y aeronáutica, principalmente por su 
vínculo con el exterior, además de grandes proyectos de obra en la industria de la construcción, permitirán a 
Querétaro alcanzar niveles de crecimiento del Producto Interno Bruto de entre 4% y 4.5% durante 2023. Lo 
anterior lo dijo el presidente del Colegio Queretano de Economistas, Arturo Muñoz, quien agregó que hay 
condiciones para que la entidad retome su dinamismo económico por arriba de la medida a nivel nacional, 
que este 2023 prevé crecer de 3% a 35%. (EUQ 7) 
 
BOMBEROS Y LA UAQ FIRMARON CONVENIO 
Bomberos del municipio de Tequisquiapan y la UAQ, establecieron un convenio de colaboración para 
comenzar con la investigación de los procesos de incendios registrados en el país. Así lo dio a conocer el 
presidente del consejo directivo de los bomberos de Tequisquiapan, Manuel López quien estuvo a cargo de la 
firma del convenio en conjunto con la rectora de la máxima casa de estudios en el estado, Teresa García, 
ambos interesados en sumar esfuerzos por el bien de la comunidad, no solo de la localidad tequisquiapense 
sino de quien lo requiera. (ESSJR 7) 
 
AUMENTA PERCEPCIÓN DE INSEGURIDAD EN LA CAPITAL DEL ESTADO 
De septiembre a diciembre del 2022 incrementó 9.6 puntos porcentuales la percepción de inseguridad en la 
Ciudad de Querétaro, esto de acuerdo a la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU) de INEGI. 
De acuerdo con la encuesta en septiembre de 2022 se registró un porcentaje de 46.1 de percepción de 
inseguridad y en diciembre hubo un incremento, pues se registró un porcentaje de percepción de 
inseguridad del 55.7. (DQ 5, AM 1 y 4, CQRO 7) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - TRANSPARENTES 
Por Adán olvera 
La administración de Mauricio Kuri la quiere con funcionarios que sean honestos y sobre todo que su forma 
de vida y en comunidad, no se vea alterada para mal por el hecho de ser funcionarios públicos. Al iniciar su 
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gobierno pidió a los integrantes de su gabinete y agregados que hicieran sus declaraciones de conflictos de 
intereses, patrimonial e impuestos; para este 2023 las cosas cambiaron y ahora los titulares de todas las 
secretarías del Poder Ejecutivo, así como integrantes del gabinete ampliado, directores y mandos medios 
presentarán su declaración “5 de 5”. Esta nueva modalidad consiste en la entrega de su declaración 
patrimonial y de conflicto de intereses en la plataforma Declaranet de la Contraloría, además de obtener su 
certificación de antecedentes penales ante la Fiscalía General del Estado y tramitar su acuse de declaración 
anual u opinión de cumplimiento fiscal ante el SAT; además de realizarse una prueba en la Universidad 
Autónoma de Querétaro, para determinar si hay adicción a sustancias prohibidas. Será un acto de buena 
voluntad que realicen los servidores públicos para que la ciudadanía esté al tanto de la probidad de las 
personas que están al frente del gobierno; es abrir mucho su vida privada, pero al estar en el servicio público 
son de las cosas a las que deben de estar preparados. Los funcionarios públicos están ante el escrutinio de 
los ciudadanos y son momentos de transparencia y sobre todo no dejar espacio a las ambigüedades, que 
todos los días vemos en otros espacios de gobierno en donde no podemos saber nada y simplemente nos 
quedamos con los putos dichos de que no hay cabida para la corrupción. DE REBOTE. En el caso del 
anestesiólogo Dr. Hernández, que hoy se encuentra en prisión preventiva por el presunto delito de lesiones 
dolosas, por el daño cerebral a un menor de edad; hubo antes un intento de conciliación en la Comisión de 
Arbitraje Médico, pero no se logró un acuerdo entre las partes y por esta razón las cosas terminaron en la 
Fiscalía General del Estado y ahora es un caso judicializado. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
Riesgo de huelga. En el municipio de Cadereyta, los trabajadores sindicalizados podrían emplazar 
nuevamente a huelga al gobierno por el incumplimiento en los acuerdos. La oficina del presidente municipal 
no responde y la huelga podría estallar el 24 de febrero. A las inconformidades de los trabajadores se suman 
cuatro años sin incremento salarial, incumplimiento en el pago de prestaciones y adeudos por 33 millones de 
pesos. ¿Cero tolerancia? El director del Indereq, Edward Sánchez reapareció esta semana en un evento 
público donde declaró a los reporteros que no permitirá ni habrá tolerancia para conductas o actos de abuso 
u hostigamiento sexual en su dependencia. Sin embargo, según lo que informó la Contraloría del estado, el 
funcionario conocía de los actos y situaciones que se denunciaron, incluso se investiga al titular del deporte 
por “omisión” ante los hechos denunciados. Falta equipo. El nuevo Hospital General de Querétaro todavía 
no opera al 100% debido a que falta que llegue y se instale equipo médico necesario para algunas 
especialidades. Según el reporte del gobierno estatal, el equipo ya fue adquirido por el Insabi, pero la 
dependencia federal de Salud no ha entregado el equipamiento al hospital que ya lleva varios meses en 
operación. No se tiene fecha para recibir el equipo médico faltante. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
Margarita Zavala se reunió con estudiantes queretanos. Ayer, nos cuentan, visitó Querétaro la exprimera 
dama, Margarita Zavala. La esposa de Felipe Calderón y también diputada federal, estuvo en el campus de 
la Universidad Anáhuac. Doña Margarita, quien tiene aspiraciones de aparecer en la boleta electoral del 
2024, se le vio acompañada del diputado Felipe Fernando “Felifer”, quien recordemos anda en la carrera por 
llegar a la principal silla de Centro Cívico de Querétaro. Zavala, nos dicen, platicó con estudiantes de Derecho 
con quienes abordó temas políticos de este país. Realizarán reunión plenaria de Congreso en Querétaro. 
El domingo 5 de febrero estarán en Querétaro todos los gobernadores y gobernadoras, y también la jefa de 
Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum. Esto se dará en el marco de la ceremonia de aniversario de la 
promulgación de la Constitución Política que encabezará el presidente AMLO. La visita de los mandatarios 
estatales servirá también para realizar en Querétaro la próxima reunión plenaria de la Conago, para designar 
a su nuevo presidente y vicepresidente, y también para cambiar su reglamentación. En su calidad de 
anfitrión, nos comentan, Mauricio Kuri ya empezó con los preparativos en los cuales le ayuda Paloma 
Palacios, representante del gobierno de Querétaro en la Ciudad de México. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Se reúne Kuri con embajadora emérita de EUA. Que el gobernador Mauricio Kuri González, se reunió 
con la embajadora emérita de dos Estados Unidos, Roberta S. Jacobson, con quien conversó sobre los 
factores que han convertido a dicho país en el principal socio comercial de Querétaro. "Durante la plática, el 
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Ejecutivo reiteró la apuesta que tiene la entidad para crear condiciones de certidumbre jurídica y energética 
para la llegada de inversiones, así como proyectos como el Acueducto III y la descarbonización de la 
economía”, señaló la administración estatal en un comunicado de prensa. Detalló que al encuentro asistieron 
el secretario de Desarrollo Sustentable, Marco Antonio Del Prete Tercero; el director de Fomento Industrial 
de la Secretaría de Desarrollo Sustentable en el estado, Alejandro Sterling, y la coordinadora de Relaciones 
Internacionales e Innovación Gubernamental en el estado, Nury Elizabeth González Rivas. Llama UAQ a un 
verdadero parlamento abierto sobre iniciativa. Que, en una carta dirigida a diputados y senadores, a la 
directora del Conacyt, María Elena Álvarez-Buylla; así como a la comunidad académica y la sociedad en 
general, la UAQ expresó su preocupación por la iniciativa de "Ley general de humanidades, ciencias, 
tecnologías e innovación”, turnada al Congreso de la Unión por el Ejecutivo federal el 13 de diciembre. En el 
documento, la UAQ solicita que se lleve a cabo un verdadero parlamento abierto con la comunidad 
académica y la sociedad en general, debido a que identifican “áreas de oportunidad importantes”. Los 
queretanos confían en PoEs. Que el año 2022 cerró con un incremento de 3.7% en la confianza de la 
ciudadanía hacía la PoEs, de acuerdo con la más reciente publicación de la Encuesta Nacional de Seguridad 
Pública Urbana, del INEGI, de tal forma que 65.5% de la población queretana confía en ese cuerpo policiaco, 
destacó la SSC. También subrayó que la percepción ciudadana respecto a la efectividad de PoEs incrementó 
en 3.1%, “de tal forma que 64.2% de los queretanos considera que esta corporación de seguridad continúa 
incrementando su efectividad”. Asimismo, dijo que la encuesta también refiere que cada vez más ciudadanos 
identifican el trabajo de PoEs, el cual alcanza 85.9% de la población; además, que la mayoría de los 
queretanos no percibe algún acto de corrupción en la corporación, con el 58.7% de los ciudadanos. En 
resumen, subrayó la SSC, “estos datos refieren que la percepción ciudadana hacia PoEs es positiva, e incluso 
supera la media nacional en todos los rubros, comparación con corporaciones homólogas, de otras 
entidades”. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / CREATIVIDAD DE NUESTROS DULCEROS 
A los chocolates denominados “Pedos de monja” que se anuncian en varias tiendas del Centro Histórico, ya 
les salió competencia, directamente de Tequisquiapan para el mundo: “Flatulencias celestiales”, elaboradas, 
dicen, por Sor Raymunda. Este anuncio fue captado en pleno andador de 5 de mayo, a unos metros de 
nuestra Plaza de Armas. Son unos genios. (PÑA  
1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / MURIÓ LUIS PÉREZ ROJAS 
Por Juan Antonio del Agua 
Este jueves se le dio el último adiós a otro miembro de una querida familia queretana LUIS PÉREZ ROJAS.  
Desde PLAZA DE ARMAS enviamos nuestro más sentido pésame a familiares y amigos, especialmente a su 
mamá y hermanos los licenciados PANCHO y MARÍA PÉREZ ROJAS, cercanos a esta casa editorial, 
deseándoles pronta y cristiana resignación. Descanse en paz LUIS. Agua bendita para la capillita. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS / LA PRIMERA DAMA DE LA REVOLUCIÓN 
Por Sergio A Venegas Alarcón 
Hoy se estrena la película sobre Sara Pérez de Madero. Ella debería estar en el panteón de nuestros ilustres. 
La República se reunirá en Querétaro el 5 de febrero. Llama la UAQ a discutir la iniciativa de Ley de AMLO. 
“El Sarape”. Así, despectivamente, motejó la sociedad del siglo XX -patriarcal, dirían hoy- a Sara Pérez 
Romero, porque no se separaba ni un momento de su marido, Francisco I. Madero, él sí reconocido como el 
apóstol de la democracia. Lo cierto es que la mujer, nacida en San Juan del Río en 1870 fue una política, 
activista e ideóloga fundamental en el movimiento antirreeleccionista para enfrentar y derrocar a Porfirio 
Díaz. Murió en la Ciudad de México el 31 de julio de 1952, a los 82 años, “auroleada de santidad”, según 
escribió el mismísimo José Vasconcelos. En su funeral, presidido por el secretario de Gobernación (más tarde 
regente del DF) Ernesto P. Uruchurtu y el canciller Manuel Tello, recibió el homenaje que siempre rehusó y 
en donde el general Juan Barragán la definió como La Primera Dama de la Revolución. Los restos de doña 
Sara fueron depositados junto a los de su esposo, don Francisco I. Madero, en el Panteón Francés. 
Recientemente la recordábamos, a propósito de la presentación del libro “Un Samurái en la Revolución 
Mexicana” escrito por mi amigo Carlos Almada, esposo de Mara Madero, sobrina nieta del ex presidente. Más 
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aún, el jueves 12, en su columna El Armero Sergio Arturo Venegas Ramírez preguntaba “¿por qué no se ha 
considerado la posibilidad de incluir en el Panteón de los Queretanos Ilustres a la sanjuanense Sara Pérez de 
Madero, pieza fundamental en el proyecto del mártir de la democracia?” Sobre todo, si recordamos que los 
restos de Sara y Francisco fueron separados en tiempos del presidente Adolfo López Mateos, que llevó 
solamente los de él al Monumento a la Revolución, con un criterio, de la época, francamente machista. Viene 
esto a cuento porque hoy se estrena aquí la película sobre tan extraordinaria mujer, dirigida por la talentosa 
Dora Guzmán, en cuya opinión “hay historias que merecen ser contadas, hay voces que han permanecido en 
silencio y han formado una patria. Dar voz a las que no han tenido voz, a las que han luchado a pesar de las 
limitaciones de su época y han entregado todo por un país, por un ideal para que futuras generaciones 
viviéramos mejor y tuviéramos voz”. Ese, advierte Dora, es el objetivo del largometraje Sara: Amor y 
Revolución”. En este interesante trabajo, se le muestra cómo permanente apoyo de Madero, porque desde 
Coahuila ambos iniciaron la causa antirreeleccionista, pero su labor no se limitó a ser complemento de los 
ideales de su marido. “Fue parte activa de la Cruz Blanca Neutral, encargada de atender a los heridos 
revolucionarios. Arengaba, apoyaba y motivaba a las tropas revolucionarias hasta lograr el triunfo de los 
Tratados de Juárez, que lograron la renuncia de Porfirio Díaz. Ella encabezó ahí el desfile del triunfo”. 
Exiliada en Cuba y Estados Unidos, tras el asesinato de Madero, la sanjuanense no dejó de denunciar la 
traición de Huerta y el Embajador Wilson. De regreso a México, mantuvo su activismo político y apoyó 
siempre a los más desprotegidos. La cinta, es una coproducción de la Secretaría de Cultura del Estado de 
Querétaro, la Universidad Autónoma de Querétaro y el Municipio de San Juan del Río; y contó con un apoyo 
de más de 30 instituciones públicas y privadas. La filmación se realizó durante 33 días de rodaje en distintas 
locaciones de Querétaro, San Juan del Río, en la Ciudad de México en el Castillo de Chapultepec y en Veracruz 
en el Fuerte de San Juan de Ulúa. Sara: Amor y Revolución se presentará hoy en funciones especiales para 
prensa, autoridades y equipo de producción en la Cineteca Rosalío Solano; mañana en en el Portal del 
Diezmo de San Juan del Río y el 16 de febrero en el Castillo de Chapultepec en la Ciudad de México. Habrá 
también funciones especiales para público en general con invitación, este domingo 22 de enero a las ocho de 
la noche en el Rosalío Solano; el martes 24 y miércoles 25 de enero a las siete de la noche en el Portal del 
Diezmo de San Juan. A partir de ello, durante todo 2023 participará en festivales de cine nacionales e 
internacionales y se exhibirá este 25 de enero en el Centro Cultural “Los Pinos” en CDMX. Sara: Amor y 
Revolución es una ficción histórica inspirada en hechos y personajes reales, bajo la dirección y producción 
de Dora Guzmán; Rodrigo Mendoza como productor asociado; Tatiana Vallejo en diseño de producción; 
guion de Brenda Morales y Dora Guzmán; Patricio Pacheco en dirección de fotografía y música original de 
José de la Parra. En el elenco: María Menéndez es Sara Pérez Romero de joven, Javi Bauserman como 
Francisco I. Madero, Ofelia Medina es Sara en la madurez y ancianidad, Julio Bracho es don Macario papá de 
Sara, Liah Martínez es Sara se niña, los acompañan más de 110 artistas y profesionales de la cinematografía 
queretana. Esta película cumple con su objetivo de dar a conocer a nuevas audiencias la importancia de la 
lucha de una heroína prácticamente ignorada que participó destacadamente en el inicio de la Democracia en 
México. Ojalá y sus restos puedan ser traídos al panteón de nuestros ilustres, presidido por La Corregidora. 
Sería justo. -BLANCAS Y NEGRAS- AMLO. Andrés Manuel López Obrador cumplirá el próximo 5 de febrero 
la cita de los presidentes con la historia, al conmemorarse en Querétaro el 106 aniversario de la Constitución 
General de los Estados Unidos Mexicanos, discutida y promulgada aquí. La efeméride es quizá la única que 
reúne cada año a la República, porque asisten los jefes de los tres poderes, los gobernadores y 
representantes de la sociedad civil y se exponen temas de interés nacional, propuestas para resolver 
problemas generales y buenas intenciones de trabajo coordinado. El acto de este 2023, a celebrarse en el 
Teatro de la República, tiene el ingrediente adicional de ser el año previo a las elecciones presidenciales, con 
la presencia de los probables contendientes de los principales partidos políticos y que ya han anunciado sus 
alianzas: Morena, PT y Verde frente al PAN, PRI y PRD, además de Movimiento Ciudadano que parece jugar 
de manera independiente, mostrándose como fiel de la balanza. Y es que los aliados de la 4-T conservan aún 
la mayoría de las preferencias electorales. Será un domingo de mensajes y señales, teniendo como anfitrión 
al gobernador Mauricio Kuri González. PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador en su felicitación al 
gobernador Mauricio Kuri González en la celebración constitucionalista de hace un año. En un comunicado 
dirigido al Congreso de la Unión, al Conacyt y a la comunidad en general y firmado por la rectora Teresa 
García Gasca y los directores de sus facultades, la Universidad Autónoma de Querétaro, llama a otorgar a la 
institución un presupuesto suficiente para cumplir su importante papel como institución de educación 
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pública, que centra sus esfuerzos en tareas de docencia, investigación, vinculación, extensión y 
transformación de la sociedad para formar profesionistas competentes y comprometidos con la sociedad. En 
ese contexto, necesita los recursos que le permitan continuar y consolidar los mecanismos y dinámicas de 
trabajo en la institución. Se requiere no sólo de un presupuesto suficiente, sino de un marco normativo que 
permita potenciar el impacto y la eficiencia que la sociedad demanda de la universidad. En la UAQ ven con 
preocupación la iniciativa de Ley General de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación turnada al 
Congreso de la Unión el 13 de diciembre por el Ejecutivo Federal. En consistencia con el exhorto firmado por 
2,391 investigadoras e investigadores presentado a las Comisiones Unidas de Ciencia, Tecnología e 
Innovación y de Educación, el pasado 11 de enero y hace un llamado para que se abra el diálogo a fin de 
discutir y resolver a favor de un proyecto plural, incluyente, consistente y viable que permita alcanzar el 
marco regulatorio que demanda el país en la materia. Solicita se lleve a cabo un verdadero parlamento 
abierto con la comunidad académica y la sociedad en general de tal modo que el proyecto se fundamente en 
la construcción conjunta y plural de una Ley General de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación 
que permita la generación, el desarrollo y la aplicación del conocimiento en México y, de esta forma, 
enfrentar los desafíos sociales, actuales y futuros. -LA FRASE DE LA SEMANA- Relanzamiento. Sí hay de 
otra: PAN. La frase de campaña de Mauricio Kuri fue retomada por el líder nacional albiazul Marko Cortés a 
partir del informe rendido por el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila, que en una entrevista publicada ayer 
en el periódico Reforma habló de la contienda presidencial y de su afán de conciliar, porque -jejeje- no van a 
contender contra el presidente López Obrador, sino contra la carta de Morena. O sea que Mauricio sí quiere. 
Vila, claro. -JUGADA FINAL- Madrugadores. A los que ya se comenzaron a apuntar como posibles 
candidatos para una posible alianza local (histórica) del PAN y el PRI en el 2024, un futurista ¡JAQUE MATE! 
(PA 2) 
 
CAFÉ POLÍTICO / EN QUERÉTARO, SE REÚNE LA REPÚBLICA, ¿DIVIDIDA? 
Por José Fonseca 
Fue el Presidente José López Portillo –“el último Presidente de la Revolución”, según se definió él mismo-, 
quien dijo de la celebración de la Promulgación de la Constitución cada 5 de febrero “la República está 
reunida”. Fiel a la tradición, el Presidente Andrés Manuel López Obrador encabezará la ceremonia en 
Querétaro a la cual asisten el gabinete – corcholatas incluidas-, los titulares de los otros Poderes de la Unión 
y los gobernadores de las 32 entidades. Históricamente el mensaje, pese al matiz político, pide unidad de la 
República. Veremos si, a año y medio de la elección presidencial, el Presidente, indiscutible jefe de campaña 
de Morena resiste la tentación de un discurso electorero que atice la discordia. Morena, malos tamales de 
chipilín. El mañanero calificativo de “ridiculez” a la decisión del Tribunal del Poder Judicial de la Federación 
que calificó de inaceptable por ilegal el uso de los muñecos a imagen del Presidente de México en las 
actividades electorales, puso en marcha una campaña, aparentemente inofensiva. Todo el oficialismo, igual 
Mario Delgado en el Partido, que Ignacio Mier desde San Lázaro, ablandan a la opinión pública para que vea 
inofensivo el ilegal uso electoral de la figura presidencial desde hoy hasta la elección presidencial en junio 
del 24. Es detalle revelador que desde Palacio inciten a desafiar al Poder Judicial, apenas un atisbo de la 
tónica de la campaña oficial, obligada a violar la ley porque el Partido Oficial, sin la figura del Presidente es 
igual a un tamal de chipilín, pero sin chipilín. Hasta entre extorsionados hay clases. En la mañanera se 
informó que “ya se ven las quejas de dos empresas mineras canadienses por las extorsiones en Guerrero”, 
pero sin explicar cómo, pues en aquella entidad las bandas criminales controlan comunidades enteras. 
Probablemente el Ejecutivo evite las extorsiones a las mineras canadienses, pero, si como dicen los 
especialistas en asuntos de seguridad, las extorsiones han acorralado a las pequeñas y medianas empresas 
mexicanas en todo México, bien podrían éstas pedir trato parejo. Bien que protejan a las mineras 
canadienses, pero si las pequeñas y medianas empresas mexicanas son las mayores generadoras de empleo, 
qué pena que su pequeñez impida que sus quejas pesen igual que las canadienses. NOTAS EN REMOLINO. El 
31 de enero en la vieja sede del Senado en el Centro Histórico ante la plenaria de los senadores de Morena y 
aliados tendrán equitativas intervenciones la jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum, el canciller Marcelo 
Ebrard, el titular de Gobernación Adán Augusto López y el líder de la mayoría senatorial Ricardo Monreal. 
Más parejo no puede ser… De acuerdo con lo dicho por Rogelio Jiménez Pons, subsecretario de Transporte, a 
Joaquín López Dóriga en Fórmula, cambiar las operaciones de carga aérea del Aeropuerto Benito Juárez al 
Felipe Ángeles será operación laboriosa… Luis Armando González Placencia, ex rector de la Universidad 
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Autónoma de Tlaxcala, fue elegido secretario general de la ANUIES… El poeta británico George Herbert 
desde la distancia de casi cuatro siglos definió a muchos con su frase hoy tan vigente: “La indignación moral 
no es más que envidia con aureola” … (PA) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Fotomultas. El titular de la SSC, Iován Pérez, tuvo un encuentro con la empresa que ganó la licitación para 
aplicar las fotomultas, misma que dijo que en marzo estará en funcionamiento ese esquema. Lo que nos 
confirman es que no habrá arcos lectores para este programa, sino que el equipo se montará en camionetas 
que circularán el Fray Junípero Serra para ‘cazar’ correlones. Eitan Kovalsky, quien hasta hace poco 
encabezaba el área de comunicación social del municipio de San Juan del Río, encontró refugio de manera 
formal en la Universidad Politécnica de Querétaro. Nos platican que, por ser parte del grupo cercano del 
secretario de Desarrollo Social del estado, a Eitan lo trataron muy bien a la hora de firmar su contrato. Juan 
Guzmán Cabrera ya no tiene lugar para tirarlos desechos de Huimilpan, municipio que gobierna, depende 
de Corregidora para que el problema de la basura no le estalle en la cara. Nos dicen que quienes se 
han vendido como sus asesores tienen la monumental tarea de cumplir sus promesas de cuidar la imagen del 
alcalde huimilpense, a quien, por un momento, le vendieron la idea de que podría ser el personaje del año. 
¿Podrán hacerlo? o ¿deberán devolver los adelantos? Adán Augusto López Hernández dirá qué solo es el 
secretario de Gobernación, pero resulta que, en su estado natal, Tabasco, aprobaron una reforma que 
mediante la reducción del número de plurinominales buscaba garantizar el control total y absoluto del 
Congreso local. Peeeero, en la Corte le acaban de tirar el numerito a sus paisanos… (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
ENERGÍA Y ACUEDUCTO III: La embajadora emérita Roberta S.Jacobson visitó la Casa de la Corregidora. 
Mujer de mucha energía: Embajadora en México de 2016 a 2018; en 2015 participó en la ronda para acabar 
con el bloqueo en Cuba, con el presidente Obama y fue secretaría de Estado. Tiene mucho que aportar. (N 1) 
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AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
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